

La Viale Opstal
Opstalweg 49
B-1180 Bruxelles

Belgique – Belgïe
P.P.
BRUXELLES 17
BC 1535



Trimestriel P202059
2^{ème} trimestre 2024
Lettre n° 186

Lettre de la Communion de La Viale

Editorial... le mot de Marie Pierre

Merci Jean-Marie !

Nouvelles des pôles : Lozère, Opstal, Quartier Gallet, La Viale
Europe et Béginage Viaduc



Merci Jean-Marie !

(28 janvier 1938 – 23 mars 2024)

Editorial

La veille du dimanche des rameaux, le père Jean-Marie Glorieux nous a quitté pour rejoindre le Seigneur. Grande émotion pour tous ceux qui l'ont connu à La Viale et ailleurs (je pense à ses amis de Moscou). Les textes que vous lirez dans cette lettre parlent mieux que moi pour dire combien il nous a été précieux.

Il était pour moi, une image vivante de l'Amour que nous recevons chaque jour dans la prière à Dieu. Sa voix diffusait la Paix, ses paroles portaient la sagesse et ses actes son sens du concret bien ancrée dans la réalité. Et toujours en toute discrétion.

Encore maintenant, son image dans les chapelles de La Viale veille sur nous. Il est toujours là, tout en étant plus proche de notre père éternel.

Car la vie continue à La Viale, dans nos pôles et ailleurs, là où l'inspiration de Pierre vS fait germer des engagements, des réflexions collectives et individuelles pour vivre notre Foi en Christ.

Une phrase dans l'épître de St Paul du jour de la fête du Sacré Cœur m'a particulièrement touchée :

« Notre Foi au Christ nous donne l'assurance nécessaire pour accéder auprès de Dieu en toute confiance ».

Les réunions de ce mois de juin : AG des ASBL et conseils, ont bien montré la vie qui foisonne autour et dans les pôles de La Viale. Elle nous nourrit, nous fait grandir et nous demande aussi de veiller à la garder solide pour qu'elle puisse continuer son œuvre.

Toute aide est donc précieuse et bienvenue. Toute adaptation est possible pour accueillir ceux qui sont prêts à donner une partie de leur temps pour faire vivre ces lieux. L'expérience de vivre un temps prolongé de service à La Viale, est d'une telle richesse qu'il est difficile de trouver les mots pour la décrire. Cela vaut la peine d'oser !

Le solstice d'été est tout proche, les heures de lumières abondent, la nature nous gratifie de sa beauté, comment ne pas louer Le Seigneur.

A tous je souhaite un bel été !

Marie Pierre van Eetvelde

Vivre de l'Esprit, avec toi Jean-Marie

Jean-Marie, tu es né dans une famille profondément chrétienne. Quand ta maman a appris qu'elle était enceinte de deux jumeaux, elle a dit dans le secret de son cœur : 'Seigneur, il y en a un pour toi !' (mais elle ne te l'a dit que des dizaines d'années après !). Quant à ton papa, sa profession de médecin l'occupait beaucoup, mais il tenait à être présent à tous les repas pour garder le contact avec ses enfants.

Jean-Marie, tu étais à la fois un homme des réalités concrètes et un homme des réalités spirituelles. Tu as pris une licence universitaire en physique et aimais réparer les appareils après avoir bien cherché à comprendre comment ils fonctionnaient ; tu savais insister sur l'engagement concret persévérant qui ne se contente pas de grands mots.

Entré très jeune dans la Compagnie de Jésus, tu as été orienté très tôt vers des tâches de conseiller spirituel : maître des novices, tu as aidé de nombreux jeunes jésuites à discerner leur vocation et à prendre les moyens d'y être fidèle ; tu as fait la même chose en Russie avec les séminaristes de Moscou et de Saint Pétersbourg ; dans la Communion de la Viale, tu as accompagné de nombreuses personnes en Lozère, à Quartier-Gallet et à La Viale Europe, pour les aider à mener une vie selon l'Esprit.

Mais qu'est-ce qu'une vie selon l'Esprit ? C'est une vie qui se laisse guider par Dieu. Et comme chacun de nous est unique, la vie où l'Esprit nous conduit est unique elle aussi.

Bien sûr, il y a une Parole qui vaut pour tout le monde, c'est celle que Dieu nous donne dans la Bible, dans l'Ancien puis le Nouveau Testament. Jean-Marie, Dieu sait combien tu aimais l'Ecriture sainte ! A propos des Psaumes, tu disais : *'on les chantera jusqu'à la fin du monde, car ils expriment toutes les paroles qu'un croyant peut adresser à Dieu'*. On se rappelle aussi qu'on te trouvait tôt le matin à la chapelle où tu méditais en

silence dans ton livret *Prions en Eglise* les textes de la messe du jour.

Après la Parole de Dieu, il y avait aussi, pour toi, cette source très importante de vie dans l'Esprit que sont les *Exercices spirituels* dans lesquels Ignace de Loyola a consigné sa propre expérience de discernement lorsqu'il cherchait à savoir comment Dieu le conduisait à mener sa vie. Tu étais un grand maître dans l'art de donner les *Exercices*.

Il y avait enfin, pour toi, un trait plus personnel, qui touche la littérature russe. Tes séjours en Russie t'ont permis d'approcher l'âme de la Russie : les personnages de Dostoïevski, la théologie d'Alexandre Men... Tu étais très sensible au combat spirituel qui se joue sur la terre russe, entre l'athéisme qui refuse Dieu et la foi qui L'accueille comme une grande grâce.

Ta vie nous remet en mémoire ces versets de l'épître aux Galates : *'voici le fruit de l'Esprit : amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de soi. (...). Ceux qui sont au Christ Jésus ont crucifié en eux la chair, avec ses passions et ses convoitises. Puisque l'Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l'Esprit (Ga 5,22-25).*

Tu tenais beaucoup à ce que, à La Viale Europe, nous recevions une formation spirituelle. En nous rappelant ce souhait, nous savons que nous pouvons compter sur toi, sur ta vie si féconde et ton intercession constante pour nous aider en communauté à vivre selon l'Esprit, grandir mutuellement dans la paix, la bienveillance et la maîtrise de soi, être vraiment une communauté chrétienne.

Dieu soit béni ! Merci Jean-Marie !

Xavier Dijon SJ

Bonjour Jean-Marie

Tout d'abord tu m'excuseras de ne pas être venu à tes obsèques. Mais tu es parti tellement vite...sans prévenir.

Ce petit mot tardif pour te dire un grand merci pour tout ce que nous avons partagé ensemble depuis tant d'années ; sur les chantiers de la Viale, les Eucharisties, les rencontres, les repas au restaurant.

Je garde de toi ton éternel sourire et ta gentillesse. C'est la bonté qui habitait ton être profond. Et je crois que jamais je ne t'ai vu te mettre en colère. Jamais je ne t'ai entendu dire du mal de quelqu'un, ou en tous cas c'était avec le sourire et pas dans la rancune.

Merci aussi pour ton accompagnement et d'avoir su guider ma route dans mon ministère de prêtre. Là encore cela n'a été que de la joie.

Tu as rejoint maintenant La Viale du haut du ciel, avec Pierre, Jacques Jouanin, Jacques Cochaux, Etienne, et pas mal d'autres qui sont déjà avec vous.

Un jour nous nous retrouverons ensemble à la table du Père... alléluia, et la fête sera sans fin. A Dieu Jean-Marie.

Michel Val... à qui tu manques déjà.

Tu as bien porté ton nom !

Jean-Marie, tu as vécu à la perfection ce qu'on peut appeler un « compagnon d'équipée de La Viale », la Viale que tu as découvert en 1977, révélant en toi un artisan de toute première main : toits en Lozère, chapelle et maisonnettes à Quartier Gallet. Tu étais un fervent du laser, le compas dans l'œil, robinetterie, problèmes en tous genres ...

La nature t'a bluffé : « *C'est à La Viale que j'ai appris à connaître la nature, j'avais un quasi électrochoc les premières années* ».

Tu étais à l'écoute de tous : Pierre, Russie, La Viale, etc. Souvent nous t'avons plébiscité pour être coordinateur des pôles. Tu as tenu la barque de La Viale avec finesse quand elle était secouée.

Pour les retraites à Orval, tu étais LA personne pour les animer. Consensuel, ciseleur des exercices spirituels, tu dilatais les âmes jusqu'aux fines frontières de l'intelligence sociale, politique, littéraire et spirituelle.

Tu as aimé sans juger, parlais des choses les plus dures sans violence, avec discrétion. Jamais on n'a entendu de toi une parole malveillante. Le service encore et toujours, le sens du devoir jusqu'à la corde.

Tu es mort, Jean-Marie, en plein engagement et toujours dans la prière.

Merci Jean-Marie, tu portes bien ton nom, Jean et Marie sont des bons prototypes compagnons de Jésus.

A nous de marcher dans tes pas avec tout ce que tu as donné !

Olivier de Kerchove

*« Seigneur Jésus, Fils de Dieu,
Sauveur, qui pour nous s'est fait homme,
aie pitié de nous, pécheurs.
Donne-nous d'être unis à Toi, toujours,
en tous nos sentiments et en toutes nos pensées.
Donne-nous de T'offrir ce qui nous mortifie :
nos limites et pauvretés,
la détresse où nous plongent les incompréhensions et les
violences,
qui règnent sur le monde et sur nos vies.
Ces mêmes forces mortelles ont écrasé Ta vie,
et par là Tu nous as sauvés.
Tu as été accusé par les hommes et condamné à mourir sur la
croix.
Tu as eu compassion de tous pour que nos vies soient vraies,
humbles et aimantes. »*

Jean-Marie Glorieux SJ (avril 2021)

Des nouvelles des pôles...

La Viale Lozère

Il semble que nous sommes tous en exode ces temps-ci, en traversées. D'abord du temps dans lequel nous nous avançons et qui ne cesse de rétrécir à la mesure de nos démesures. Ensuite de nos âmes dont les multiples demeures ne communiquent plus avec autant de fluidité. Nous sommes rappelés à définir nos visions avec intelligence et discernement face à l'offre immense de distraction, tenir volontiers nos choix, saisir la juste valeur des émotions, redonner une mémoire vive à la vie, et d'abord à la vie divine qui sourd doucement au plus profond, et qui seule redonne direction et signification à nos dispersions.

Dans ce désert où nous avons l'impression de courir de toutes nos forces dans du sable épais, et que nous avons soif, nous entendons Jérémie : « Ils m'ont abandonné, moi, la source d'eau vive, et ils se sont creusé des citernes, des citernes fissurées qui ne retiennent pas l'eau ! ». Souvenons-nous que la pâque du Christ nous a libérés. Le Christ l'a bien ouverte cette source, et définitivement. Et c'est bien là que viennent se désaltérer tous ceux, nombreux, écoles, paroisse et retraitants, qui nous ont rendu visite. Et pour rendre cette réalité plus claire, nous avons en projet de construire une nappe phréatique artificielle sur l'héliport (pas une citerne fissurée !). L'étude de faisabilité est en cours. Il y aura assurément un gros chantier en perspective ! Tenez-vous prêts pour donner raison à Isaïe : « Exultant de joie, vous puiserez les eaux aux sources du salut ». Benoît Bouchard

La Viale Opstal

Tous les 3...4 mois, les responsables de La Viale se réunissent avec Marie Pierre et partagent ce qui leur est donné de vivre. Dernièrement nous parlions beaucoup de l'accueil, sujet bien constitutif de nos pôles. Que vivons-nous à Opstal ? Je parle ici avec un certain recul des années.

Nous provenons d'une époque où La Viale était « menée » par un groupuscule très homogène en termes de culture et de foi : jésuites belges, francophones, bruxellois même, issus du collège

saint Michel (Montgomery) en plus : Pierre vSt, Guy M, Jean-Marie G., Georges Th, Thierry M, etc.

Cette cohésion s'évanouit comme l'eau dans le sable de la culture actuelle.

Notre monde est devenu une fabuleuse mosaïque, un kaléidoscope de cultures, d'habitudes alimentaires, d'horaires de repas, de modes de croyances et de socialisation, mais aussi témoin des nombreuses précarités dans un monde fortement complexifié par le numérique et l'usage des média sociaux qui permettent aux uns et aux autres de trouver une communion parfois éloignée du lieu où l'on habite.

A cela s'ajoute l'instantanéité des smartphones, résultant dans un écrasement du temps et un accaparement des tâches. L'idée de permanence et de « temps libre » s'estompe, le « vivre ensemble » est rudement challengé !

C'est ici que les pierres et les rochers, qui souffrent moins de telles dispersions, commencent à nous parler. Eucharisties, prières et Adorations apparaissent comme des denrées plus que vitales. Merci à vous nos prêtres, merci à vous nos amis, merci à vous nos priants !

Nous sommes dans la peine d'avoir vu partir, le jeudi 6 juin, notre amie Dominique Goethals. Par son affection pour nos pôles, son soutien fervent et constant, nous la considérons comme un prototype des amoureux/ses de La Viale. Merci Dominique, continue à nous porter.

Olivier de Kerchove

La Viale Quartier-Gallet

La semaine sainte avait commencé de façon inattendue ; la veille des Rameaux, le P. Jean-Marie partait pour la Jérusalem céleste – le Cœur de Dieu ! – nous ramenant ainsi au sens profond de la résurrection que nous allions célébrer avec le Christ. Jean-Marie était prêt à partir, nous l'étions moins à Quartier Gallet. Pourtant la semaine sainte a été paisible et ressourçante ; dans son grand passage, Jean-Marie continue à nous transmettre sa bonté.

Avec le temps pascal s'enchaînent les belles fêtes, qui ont ramené du monde à QG. A l'Ascension, une vingtaine

d'adolescentes, les « chercheuses de Dieu », ont débordé d'enthousiasme et de chants, merci Seigneur ! Un peu avant, la retraite de classe de NDC nous a rappelé que QG appartient aux jeunes, tant ce lieu leur fait du bien.

Pentecôte, Ste Trinité, Fête du St Sacrement, Cœur du Christ... autant de fêtes-cadeau qui nous rappellent que nous sommes faits pour célébrer et accueillir toute la vie du Seigneur. Dans notre société dure et souffrante, nous recentrer sur le Seigneur redonne la vraie boussole, c'est la mission de Quartier Gallet.

Le potager offre une surabondance de fraises ; venez les goûter ! Par contre la lutte impitoyable contre les limaces nous rappelle que le lieu nous sauve en nous obligeant à y mettre son énergie et son cœur.

Le Seigneur nous invite à la prière... et au travail manuel ! ... à l'accueil aussi de nouveaux venus – Quentin, Dorine, Roan... qui découvrent que ce lieu peut accueillir régulièrement ceux qui veulent se ressourcer.

Bientôt les feux de la St Jean : les 22-23 juin, bienvenue à l'auberge espagnole du samedi soir <https://shorturl.at/x7ckT> et le grand feu qui suivra. C'est possible de dormir sur place (prévenez quartiergalletv@gmail.com). Merci aussi de prier pour les jeunes qui feront 3-5-8 jours d'Exercices Spirituels d'Ignace de Loyola : entre le 7 et 14 juillet, QG sera mobilisé pour eux – il y a encore l'une ou l'autre possibilité pour les 20-35 ans. Jean-Louis Van Wymeersch, S.J.

La Viale Europe

La Semaine sainte 2024 restera liée pour nous au décès de notre cher père Jean-Marie Glorieux, la veille du Dimanche des Rameaux. Des problèmes pulmonaires l'avaient conduit, d'abord en repos à l'infirmerie jésuite puis en soins à l'hôpital. Il aura voulu aller jusqu'au bout de ses forces puisque, le mois de sa mort, il avait tenu à assurer l'un ou l'autre accompagnement de jeunes à Quartier Gallet et il envisageait encore de participer aux retrouvailles annuelles du groupe des jeunes franco-russes qui lui était si cher. Que le Seigneur accueille en sa gloire ce fidèle serviteur !

La maison ne désemplit pas puisque, à chaque départ, succède bientôt une arrivée. En cette mi-juin, nous comptons 34 résidents de 14 nationalités différentes : Allemagne, Belgique, Brésil, Cameroun, Congo, Croatie, Espagne, France, Irlande, Italie, Liban, Pérou, Pologne et Syrie. En mai-juin, nous avons accueilli Philippe Landenne SJ, membre du corps enseignant du cours sur la Justice transitionnelle donné d'abord en ligne depuis le début de l'année académique puis en présentiel pendant trois semaines à Bruxelles. La justice transitionnelle regroupe un ensemble de disciplines (droit, histoire, psychologie, science politique...) mobilisées pour assurer le retour à la paix dans les pays qui ont connu des troubles graves de violence : comment enquêter, juger, réparer, réconcilier, prévenir ?... Une vingtaine d'étudiants ont suivi ce cours, venus surtout d'Afrique, et nous en avons hébergé deux.

Pour tenir la communauté ensemble, le quotidien des prières, services, repas et réunion est la base. Mais le sommet, pourrait-on dire, est le week-end à Quartier Gallet. Il s'est tenu cette année du 24 au 26 mai en commun avec le groupe de la Messe des Jeunes que nous accueillons chaque dimanche soir au repas qui suit la messe. La splendide nature, l'accueil chaleureux de Jean-Louis, le partage sur l'humilité et la relecture de la vie communautaire, la visite du sanctuaire de Beauraing, la liturgie, le feu de camp... autant d'occasions de susciter entre nous le bonheur d'être ensemble.

Grâce à de précieuses collaborations, la maison s'embellit : la buanderie a été entièrement rénovée : disparition des anciennes douches et installation, à leur place, des armoires à linge du couloir ; les débats sont en cours avec l'architecte et le couvreur pour la future rénovation du toit du couvent. Il faut parfois de la patience : l'ensemble du circuit de chauffage (panneaux solaires, onduleurs et pompe à chaleur) censé chauffer l'église au début de l'hiver dernier sera opérationnel... au début de l'été !

Notre église reste appréciée, non seulement pour les deux messes quotidiennes et l'heure d'adoration qui les précède, ou le silence qui permet le recueillement dans la chapelle, mais encore pour sa beauté qui attire les touristes et son acoustique qui plaît aux groupes qui veulent y donner un concert.

Le jardin reste un endroit paradisiaque pour ceux d'entre nous qui ont la main verte en matière de fleurs et de légumes, mais aussi pour les enfants du Béguinage qui y viennent plus souvent taper sur le ballon.

Et pour quel avenir ? Les jésuites font tout leur possible pour maintenir une présence significative sur le site, mais leurs forces diminuent et ne rajeunissent pas. N'est-ce pas là une bonne occasion, pour des chrétiens laïcs, de se lancer dans l'aventure de l'animation d'un pôle ? Bienvenue à ceux et celle qui y songent !
Pour le Conseil de Maison, Xavier Dijon SJ

**Béguinage
Viaduc**

Une famille candidate nous écrit :

« Notre premier observatoire de la communauté a été la messe du dimanche à 10h, avec enfants, chorale, chrétiens du quartier et bien d'autres.

Nous sommes impressionnés de voir à quel point cette messe est belle, vivante et priante, laissant une juste place aux enfants sans verser dans le désordre, et par l'ambiance générale au milieu de toutes ces familles et personnes pourtant si différentes ! Combien il est essentiel dans notre monde d'avoir, d'une part, un Cénacle, un lieu où se retrouver avant d'aller porter le Feu au monde ; et d'autre part, un village, une communauté où se soutenir au quotidien et où les enfants apprennent à devenir des adultes grâce à des modèles d'adultes différents qui les entourent de près.

Quelle chance de pouvoir compter sur d'autres comme autant d'appuis pour compléter ce que nous cherchons à transmettre !

Ce bel équilibre nous touche beaucoup. Les familles, les jeunes, les sœurs, les aînés, les prêtres, tous gardent leur espace (ce qui est sain) et mettent en même temps beaucoup en commun dans la vie quotidienne et dans la foi... Nous avons senti que chacune des familles cherche de façon authentique à s'établir sur le Christ et que ce socle commun les unit dans leurs différences.

Il y a forcément d'inévitables défis humains dans les aspects communautaires mais cela nous semble former une harmonie qui sonne très juste !

L'engagement au Béguinage nous a été décrit, nous avons lu la Charte et sommes prêts à y adhérer. Nous avons bien noté

l'importance d'une implication directe de notre part dans la vie de la communauté et c'est tout à fait notre souhait : ne pas venir en consommateur mais bien en acteur, à notre échelle !

Nous avons maintenant hâte de plonger dans le concret du quotidien, d'expérimenter ce que le Seigneur veut nous donner à travers ce choix de vie, pour une plus grande sainteté de tous ».

La Viale Lozère

F 48800 Villefort, Tél +33(0)4.66.46.83.13. lozere@laviale.be
France CA Languedoc FR7613506001607737291300042
(BIC AGRIFRPP835)

La Viale Quartier Gallet

Quartier Gallet n°1, 5570 (Sevry) Beauraing,
Tél: +32 (0)82.71.42.33 quartiergalletlv@gmail.com
IBAN BE12 0682 1555 0292 (BIC GKCCBEBB)
Dons avec déduction fiscale (40 € et +) à Caritas secours francophone
asbl, 5000 Namur, IBAN BE23 2500 0830 3891 (BIC GEBABEBB),
Communication : « code 732502 - aide Quartier-Gallet » ou « code
732502 - aide La Viale »

La Viale Opstal

Opstalweg 49, 1180 Bruxelles, opstal@laviale.be
IBAN BE04 0010 8325 0631 (BIC GEBABEBB)

La Viale Europe

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
lavialeurope@laviale.be; IBAN BE43 0013 0875 3201
(BIC GEBABEBB)

Béguinage Viaduc

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
IBAN BE06 7320 3940 8222
(BIC CREGBEBB)
Dons en ligne par la Fondation Roi Baudouin
<https://donate.kbs-frb.be/actions/PA-SaintSacrementVialeEurope>

Editeur responsable : Marie Pierre van Eetvelde
Opstalweg 49, 1180 Bruxelles